

Rapport de la présidente de l'ACG 2023

Cette première année en tant que présidente a été ponctuée de nombreux défis et d'adaptation. Cela a coïncidé avec l'arrivée en fonction de notre adjoint exécutif, Philip Thibault, qui a rapidement fait sa place et obtenu une reconnaissance pour son travail de qualité. Il a été soigneusement guidé par Kathryn Laferrière, ancienne directrice exécutive, ainsi que l'équipe du mini-exécutif, soit Neil Hanlon (ancien président), Joe Leydon (trésorier) et moi-même. Je remercie toutes ces personnes pour la douce transition qui s'est déroulée. Philip nous a étonnés, depuis, à maintes reprises, notamment par la constance de ses efforts, la qualité de son travail en mode bilingue et son sens de l'initiative. Il a su prendre ma relève durant la grève des professeurs que j'ai traversée en mars dernier, afin d'éviter que l'ACG ne souffre de mon arrêt de travail de 4 semaines. Merci également à mes confrères Neil et Joe pour avoir fourni des efforts supplémentaires durant cette période.

Malgré cette année chargée, le conseil d'administration de l'ACG peut se réjouir d'avoir réalisé de grandes avancées à plusieurs égards et consolidé des changements amorcés durant les deux dernières années. Je m'efforcerai dans ce rapport de vous les présenter.

Les acquis laissés par la pandémie en matière de flexibilité du travail nous ont permis de nous réunir efficacement à l'aide de plateformes de conférence en ligne tout au long de l'année. Le 72^e congrès annuel a été tenu virtuellement par l'Université Métropolitaine de Toronto en juin 2022 et a utilisé des horaires diversifiés afin de rejoindre les membres pendant et à la fin de leur journée de travail; des congrès tenus par l'association et ses divisions régionales en ont aussi bénéficié (eg. le congrès de la division de l'Atlantique organisé par l'Université Saint-Mary's a été un succès virtuel et a permis de rassembler plusieurs membres dans cette région géographiquement élatée). Par contre, nous sommes très heureux d'un retour graduel au mode présentiel; ainsi, le Regroupement des Géographes du Québec a tenu son congrès en personne en novembre 2022 à l'Université du Québec à Montréal (UQAM) — célébrant du coup les 60 ans de sa formation—. La division de l'Ouest de l'ACG a tenu son congrès en personne en mars 2023 à l'Université de Fraser Valley, et le 73^e congrès annuel aura lieu aussi dans l'enceinte de l'UQAM du 8 au 12 mai prochain. C'est avec beaucoup d'enthousiasme que toute l'équipe de l'ACG se prépare pour célébrer le retour en personne de son activité principale annuelle. Plusieurs hôtels dans les environs affichent complets à l'occasion, ne tardez donc pas pour réserver votre place!

Communications et affiliations :

Grâce au travail de notre adjoint exécutif, Philip, nous parvenons à conserver un contact régulier avec nos membres : notre site web est régulièrement mis à jour, 18 numéros de Geognews ont été envoyés et la CAGlist continue à maintenir nos membres informés des dernières nouvelles concernant notre communauté géographique. Un bulletin a été envoyé à la mi-année et

l'annuaire est aussi maintenu à jour. Nous explorerons bientôt les possibilités de rehausser notre présence dans les médias sociaux afin de mieux servir nos membres.

Une rencontre avec les directions départementales nationales a été organisée de manière virtuelle en février afin de leur présenter les nouveautés à l'ACG, d'entendre leurs préoccupations et de les inviter à partager leurs bons coups avec nous. La présence de 24 responsables d'unités départementales a été enregistrée. Nous les remercions d'avoir pris du temps pour ce beau rendez-vous en ligne.

Une nouvelle initiative a vu le jour auprès des groupes d'études concernant leur gouvernance et les représentants. es de chacun ont ainsi été contacté. e.s afin de s'enquérir de leurs réalisations et de répondre à leurs questions. Je remercie la conseillère Chantal Déry et la représentante étudiante Leena Lamontagne-Dupuis pour avoir mené à bien les multiples rencontres individuelles qui culmineront lors du congrès 2023 à l'UQAM par une session d'échange collectif. Ces efforts viennent compléter une grande tournée des conseillers de l'ACG auprès des différentes unités qui la composent de manière à ce que l'exécutif se rapproche des membres et réponde de manière plus juste à leurs besoins. Ce renouvellement, qui a commencé avec la formation de trois comités ad hoc à l'été 2021, a permis à l'ACG d'identifier les avenues où des investissements en temps et en énergie devaient être faits et où l'apprentissage collectif serait nécessaire. J'y reviendrai très bientôt.

L'ACG fait partie de la constellation des associations savantes canadiennes et est membre de certaines d'entre elles, tel que c'est le cas de la Fédération canadienne des sciences de la Terre (FCST) (son représentant est Krys Chutko) et la Fédération canadienne des sciences humaines (FCSH) (la présidente de l'ACG étant sa représentante). Bien qu'il y ait plusieurs années que le congrès de l'ACG n'a pas été organisé conjointement avec la FCSH, nos cotisations permettent à l'association d'être représentée dans les activités de défense des intérêts de la FCSH et de pression sur le gouvernement fédéral pour qu'il augmente le financement de la recherche postsecondaire. Enfin, notre affiliation à l'Union géographique internationale (UGI) a été renouvelée cette année grâce au soutien continu du Conseil national de recherches du Canada (l'ancien président, Neil Hanlon, en est notre représentant). À l'hiver 2022, l'ACG a été signataire de la *Déclaration commune sur la crise en Ukraine en appui au peuple et aux géographes ukrainiens ainsi que russes qui manifestent ouvertement contre les attaques à la démocratie et aux droits humains*. J'ajouterai que 4 géographes canadien. ne.s sont président. e.s de commissions à l'UGI.

Nouveautés à l'ACG :

La poursuite des travaux des 3 comités ad hoc — dont deux s'étant institutionnalisés et le 3^e ayant terminé ses tâches —, s'est déroulée dans la plus grande satisfaction de leurs membres. Les voici en résumé :



- 1) Comité Équité, Diversité et Inclusion (EDI) : une prise de conscience relative à l'importance de reconnaître et de valoriser la diversité a été rendue possible grâce à plusieurs groupes de membres de l'ACG, dont FIGS (le groupe de solidarité intersectorielle féministe), des membres étudiants et étudiantes et la Fédération canadienne des sciences humaines, cette dernière offrant un appui pour le suivi et un modèle de bonnes pratiques développé par les différentes associations canadiennes qu'elle représente. Sous la responsabilité de la conseillère Sinead Early, le comité a récemment diffusé un sondage auprès des membres de l'ACG afin de recueillir leurs idées et l'analyse des résultats sera connue durant la prochaine année. Le premier gain affiché est la révision des pratiques linguistiques en lien avec le genre pour toutes les communications et le matériel diffusé aux membres (incluant les sondages et formulaires d'adhésion);
- 2) Comité Décolonisation et Indigénéité (DI): de grandes avancées ont eu lieu sous la bonne direction de la conseillère Heather Castleden et le comité a été formalisé avec des statuts et des responsables réguliers. À noter que la jeunesse de l'ACG a répondu avec un vif intérêt et s'est investie à plusieurs égards, notamment dans la formation de son comité permanent;
- 3) Comité adhésion : le sondage effectué en 2022 auprès des membres était le fruit d'une collaboration entre les conseillers David Lieske, Craig Coburn et la vice-présidente de l'époque, Nathalie Gravel. Les résultats analysés ont été partagés et ont permis à l'association d'aiguiller ses futures actions. L'identification de besoins particuliers des membres a laissé place à une réflexion sur les stratégies de recrutement de nouveaux membres et la fidélisation d'anciens. Ces conclusions guident nos actions encore maintenant.

Je remercie tous ceux et celles qui ont pris part à ces actions novatrices qui permettent à l'ACG de s'afficher comme communauté de géographes pratiquant l'amélioration continue.

Conseil d'administration de l'ACG :

Le conseil d'administration est constitué de 12 membres, dont la présidente, le vice-président (ou ancien président), le secrétaire-trésorier, 4 conseillers et 5 représentants de divisions régionales, en plus des 2 représentant.e.s étudiant.e.s, francophone et anglophone. La première année de la représentante francophone, Leena Lamontagne-Dupuis, se termine et culminera avec sa participation à l'organisation du 73^e congrès à Montréal. Leena s'est montrée très généreuse de son temps dans la dernière année et a contribué à plusieurs réflexions collectives sur la gouvernance de l'ACG. Étant bilingue, elle est bien placée pour agir en tant qu'agente de liaison pour tous les membres étudiants.es de l'ACG. Le conseil d'administration de l'ACG a émis le souhait l'an dernier de recruter un ou une représentant.e autochtone; ses recherches continuent en ce sens.

Le C.A. s'est réuni à deux reprises depuis le congrès de 2022, soit en octobre 2022 et en avril 2023. Le mode virtuel a été retenu depuis l'an dernier pour la tenue des réunions du conseil d'administration, facilitant leur tenue en dehors de la semaine prévue pour le congrès; l'avantage très clair étant la possibilité de rassembler le plus grand nombre et de limiter les pressions sur les membres de l'exécutif durant le congrès. Il n'y a que l'Assemblée générale annuelle qui demeure en présentiel, mais les membres du C.A. auront la possibilité d'y participer virtuellement (ce privilège leur est accordé qu'à eux.elles seul.e.s d'ailleurs).

La revue de l'ACG :

L'année qui vient de s'écouler en était une de transition pour *Le Géographe canadien* aussi, lequel a changé de nom officiellement à l'hiver 2023 pour devenir *Les géographies canadiennes* au terme d'une réflexion avec l'équipe éditoriale et le mini-exécutif de l'ACG. Prenant conscience qu'en sa version française le titre communiquait une vision masculine de la profession de géographe, l'équipe de l'ACG, de concert avec la maison d'édition Wiley, a adopté une formule non genrée de manière à reconnaître la vaste présence féminine dans la pratique de la géographie canadienne. Ainsi, la traduction anglaise du nouveau titre est *Canadian Geographies*. Il a fallu plus d'un an à Wiley et à l'équipe éditoriale, — formée de Martin Simard (éditeur francophone) et d'Ellen Randall, adjointe à la rédaction, sous la gouverne de Nadine Schuurman—, pour effectuer le changement complet.

L'année 2023 marqua aussi le renouvellement du contrat de publication de la revue et après des négociations s'étant étendues sur une période d'un an, l'ACG a renouvelé son contrat auprès de l'éditeur Wiley sous des termes favorables. La revue devra faire face à un autre prochain défi, celui de trouver un remplacement pour la rédactrice-en-chef Nadine Schuurman qui terminera son mandat de 12 ans en décembre 2023. Au cours de ces douze années, elle a constitué une équipe éditoriale performante et a procédé à des changements majeurs dans les opérations et l'approche éditoriale qui ont permis à la revue de rester dynamique, à jour par rapport aux changements dans les pratiques et les technologies de publication, et compétitive selon diverses mesures d'impact et d'influence. Nous sommes très reconnaissants.es de la vision et du leadership que Nadine a apporté à notre revue pendant toutes ces années.

Je soulignerai, de plus, les efforts mis de l'avant par l'éditeur francophone, Martin Simard, afin de rendre l'expérience des auteurs francophones publiant à la revue plus inclusive et attrayante. Les guides aux auteurs ont été traduits, élément essentiel affichant le réel désir d'inclusion des auteurs francophones.

Prix de l'ACG :

Lors de l'Assemblée générale annuelle de l'ACG en 2022, les prix suivants ont été remis :

- **Le prix pour distinction universitaire en géographie :** Jason Gilliland, Western University

- **Le prix d'excellence pour l'enseignement en géographie** : Lynn Moorman, Mount Royal University
- **Le prix Julian M. Szeicz pour réalisations en début de carrière** : Sarah Rotz, York University
- **Le prix Starkey-Robinson de la recherche supérieure sur le Canada** : Miranda Monosky, Memorial University
- **La bourse commémorative d'excellence Robin P. Armstrong pour les études autochtones** : Eleanor Stephenson, McGill University

Congrès à venir :

ACG

ACG 2023 – en présentiel, Université du Québec à Montréal (UQAM) du 8 au 12 mai 2023.

L'ACG est à la recherche de partenaires pour l'organisation de ses prochains congrès (2024...).

Divisions régionales

Division de l'Atlantique (ACAG) – dates à déterminer

Regroupement des géographes du Québec (RGQ) – dates à déterminer

Division de l'Ontario (CAGONT) – hôte et dates à déterminer

Division des Prairies (PCAG) – dates à déterminer

Division de l'Ouest (WDCAG) – 10-11 mars 2023, University of the Fraser Valley

Adhésion :

Les données les plus récentes sur les adhésions sont présentées dans le tableau 1, avec les chiffres correspondants depuis l'année 2012 à des fins de comparaison.

Tableau 1 : Adhésion à l'ACG – 2012 à 2021

	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018*	2019*	2020*	2021*	2022*
Membres réguliers	437	426	381	346	285	253	201	297	227	289	266
Membres étudiants	378	332	329	390	274	341	239	322	237	293	238
Autre	280	265	284	293	313	280	137	85	69	102	90
Total	1095	1023	994	1029	872	874	577	704	533	684	594

*Exclut les membres gratuits (par exemple, les anciens présidents honoraires, les lauréats des prix de premier cycle), mais inclut les membres affiliés (AAG et RGS-IBG).

Malheureusement, en 2022, nous avons enregistré une baisse dans chaque catégorie de membres, ce qui reflète probablement le fait que la conférence annuelle s'est tenue une fois de plus dans un format virtuel. Ces chiffres peuvent paraître décourageants à première vue, mais nous avons anticipé une éventuelle baisse ou un statu quo de ces chiffres en raison de l'organisation d'une deuxième réunion virtuelle consécutive. Cependant, les membres nous ont fait part de leur désir de revenir à une conférence en présentiel et nous restons optimistes quant au fait que le retour à une conférence en présentiel cette année à Montréal permettra de poursuivre la tendance vers les chiffres d'avant la pandémie.

Conclusion

Alors que ma première année comme présidente s'achève, j'ai espoir de pouvoir tirer profit des acquis réalisés au début de mon mandat afin de continuer à servir les membres de l'ACG de manière optimale. Le vent de renouvellement qui a commencé à souffler sous la présidence de Neil Hanlon continue de nous motiver comme association et nous incite à nous dépasser. Les bases de l'ACG ont été revisitées, clarifiées et réaffirmées, faisant d'elle une association plus inclusive et reconnaissante de l'apport de tous ses membres dans leur belle diversité qui la compose. Entre autres choses, le bilinguisme s'est affirmé avec plus de vigueur depuis mon arrivée comme vice-présidente. Alors qu'une entente existait auparavant afin d'offrir les services dans les deux langues officielles, ces dernières années ont vu les pratiques de l'association au quotidien devenir davantage bilingues. J'ose espérer que les changements apportés demeureront afin que ces pratiques continuent de refléter la constitution de l'ACG. Des interventions bilingues lors des réunions, l'attrait de géographes francophones comme membres et conférenciers en français lors des congrès, le bilinguisme au bureau de l'ACG, la traduction des documents (y compris à la revue), sont tous des éléments prioritaires qui scellent cette inclusion.

Lors de la prochaine Assemblée générale annuelle, une partie du conseil d'administration se renouvellera. J'en profite pour remercier les conseillers Matt Dyce et Craig Coburn pour leur travail dévoué auprès de l'ACG. Craig restera au conseil d'administration pour un autre mandat en tant que président du WDCAG. Un merci tout spécial est communiqué à l'ancien président, Neil Hanlon, et au secrétaire-trésorier, Joe Leydon, pour leurs années d'implication auprès de l'ACG. Votre investissement personnel a permis à l'ACG de se développer, de poursuivre l'excellence de son travail et de recruter une relève jeune et dynamique. Enfin, un vif merci à l'ensemble des membres et j'ai hâte de voir plusieurs d'entre vous au congrès de l'ACG 2023!